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据《齐鲁晚报》12月8日报
道，7日18时45分左右，两名男子
在一辆即将由济南发往菏泽的
客车上试图行窃，被制止后刺伤
驾驶员，十多名乘客无一相助。

面对手持利刃的犯罪分子，

乘客都是普通人，苛求他们都要

见义勇为是不现实的，何况警方
也不提倡“蛮干”。后来有乘客拨
打110和120，说明他们并非麻
木不仁的人。还要看到，见义

勇为行为的确认和奖励，医疗
费用和伤残后患等等，都有形
无形地加重了人们的忧虑。至
于那名勇敢的司机，其行为完
全符合《山东省见义勇为保护
条例》的相关规定，理应得到
法定的待遇。

汽车站、火车站和公交车
等，原本就是盗窃案件多发部
位，眼下元旦、春节临近，更需要

引起有关方面高度关注。建国以
来搞过三场全国范围内的“严
打”，总体上对于当时的社会安
定起了很大作用。

如今着力构建和谐社会，倡
导“宽严相济”政策，这是历史进
步的表现，可是对于那些猖狂的
盗窃分子，显然就“宽”之不得
了。不是有网友绘制过公交防盗
地图吗？那么结合省城实际，确
实有必要在若干重点部位部署
便衣警力，花上一段时间，坚决
打掉窃贼的嚣张气焰，而且时刻
警惕案情反弹，打造省城平安出
行新气象。这样的“严打”行动，

比事后破案更有意义。

车站流血呼唤局部严打
□林荣耀
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□李国耀

据报道，在大明湖新景区，经常有

市民带宠物进公园，宠物在景区草坪、

花坛等处留下粪便，让很多人都感到无

奈。

景区管理处在出入口都设了“禁止

遛狗”的标识，9点前有值班人员定点

盯守，9点后在景区内巡逻，依然无法

杜绝遛狗人给大家留下走“狗屎运”的

机会。说点啥好呢？重罚？强制？估计苦

口婆心的劝说效果应该不明显，因为遛

狗的人能听明白，被遛的狗是不懂的。

这么好的环境，比主人家的小窝大多

了，撒泡尿占个地盘先。

那么说说遛狗人，套用一句台词：

有点公德心好不好？不是说遛狗人就是

坏人没有公德心，而是说应该管好自己

家的狗狗，不是别人看不见就可以放任

狗狗随地大小便。

□袁俊浩

据《齐鲁晚报》报道，大明湖新景区

工作人员每天不仅要清理很多烟头，还

要清理100多处宠物粪便。在大明湖等

开放景区，经常有市民带宠物进公园，

宠物在景区草坪、花坛等处留下粪便，

让很多人都感到无奈。这正是———

明湖新景美如画，引来游人几多多。

有人吸烟造垃圾，有人遛狗留粪便。

文明游园靠自觉，有伤大雅不应该。

爱惜环境你我他，人美湖美景更美。

□柳清文

槐荫区美里湖办事处南

沙村自2006年开始，村里为每

家每户订一份《齐鲁晚报》，至

今这种“文化福利”已发放了

五年。

这样的新闻让人眼睛一

亮，这样的感受让人精神为之

一振。俗话说，文化的福利是

最大的福利，精神的济贫是最

根本的济贫。南沙村连续五年

为村民订报，这种初衷和做法

实属不易，这种毅力和坚持值

得赞誉。他们所做的就是慢慢

培养村民读报学报的习惯，让

他们享受精神上的愉悦，从中

找到脱贫致富的良策，学到培

养教育孩子的方法，达到和谐

共处的浓厚氛围，这种效果是

其他方式难以达到、难以企及

的。

南沙村走出了一条和谐

治村、文化致富的捷径，树起

了一面订报读报、文化领先的

旗帜，这种文化育人的有效途

径，为更好地建设和谐社会、

和谐社区、和谐村庄提供了有

力借鉴，值得深思。如果让更

多的社区、村庄成为读报社

区，更多的市民、村民成为文

化人，那么国民的素养将会有

质的提升，人与人之间的关系

将更加和谐融洽，社会将在文

化的氛围中彰显出巨大的和

谐张力。

笔者希望有关部门到南

沙村走一走、看一看，现场取

取经，把这种经验引入自身建

设，把更多的文化福利送到千

家万户，这是市民、村民所期

盼的，也是所需要的。

□程占新

据报道，最近天气开始降
温，但家住浆水泉路3号华丰居
小区的两百多户居民却发现，从
12月6日早晨开始，家里本来有
些烫手的暖气片温度越来越低，

到12月7日早上时，暖气片已经
不热乎了。问及原因，供热部门
表示，黄台电厂正在调试新的供
热机组，蒸汽流量暂时不足。

供暖问题是每年都会提及
的重点话题，也会得到重点关
注，可问题却一个连着一个，似
乎永远也无法得到彻底根治。那
么，难道就真的没有解决之道
吗？对此，笔者想代替华丰居小
区两百多户居民提出三个问题，

期待能够推动供暖问题得到尽
快解决。

调试工作能否提前做？济南
热力相关负责人表示，“为华丰
居小区提供热源的黄台电厂 9

号、10号两个新机组近日正在
调试中，暂时影响到了相关取
暖户的供暖。”那么，为何不能在
供暖开始前就进行调试呢？为
何偏偏在最需要供暖的时间进
行调试呢？供暖之前，有七八
个月的时间可用来做各种准备
工作。只有做好了准备工作，才
能在供暖期让居民顺利享受到
温暖。

居民损失如何补偿？居民缴
纳了取暖费用，就理应享受到温
暖。可是居民却遭遇了暖气不热

的情况，按照权责相当的原则，

既然居民无法享受到温暖服务，

供热企业就应该对居民进行经
济上的补偿。

解释工作能否迅速及时？供
热企业在遇到供暖问题后，不能
闭口不言，要积极主动和迅速地
把原因和情况向居民解释清楚。

如果不能及时恢复供暖，更要说
明修理调试进展情况。居民都是
通情达理的，只要做好解释工
作，一定会赢得居民的谅解。

上述三个问题，供热企业做
好准备工作是关键，对居民做好
解释和补偿工作是保障性措施，

如果这三点都能落实下去，因供
暖而引发的问题将会越来越少，

和谐供暖也会变为现实。

格一家之言

文明游园靠自觉

走“狗屎运”

还是少点好

把更多的文化福利

送进千家万户

暖气不暖，三个疑问要落实


